
诸特立：最近， 腾讯推出的
手机游戏 《王者荣耀》 在未成年
玩家中风头可谓 “一时无两 ”，
不少未成年人沉迷于此， 导致学
业荒废。 对此， 腾讯公司适时推
出了一款 “神器” ———成长守护
平台， 家长通过平台关联孩子的
QQ或微信号后， 便可实现“一键禁
玩”。防止孩子沉迷手游，仅有禁
玩神器还不够，“堵” 是一方面，必
不可少，但“疏”或许更重要也更为
有效， 疏堵结合才能既让孩子享
受游戏的快乐， 也不至于因过度
沉迷而影响学习与成长。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

债台高筑

□杨玉龙

互联网招聘不能“步步为坑”
互联网招聘不能 “步步

为坑 ”， 尤其是就业越来越
引起国家重视的当下， 更需
要规范运行。 无论是线下还
是线上的招聘行为， 都应该
遵守法律法规， 最起码的应
该做到招聘信息 的真实可
靠， 这也是职业道德所在。
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■有感而发

乐见为女工权益撑“保护伞”

■每日观点

解决停车难整合各方资源是关键 校园食品安全
仅靠直播后厨还不够

卞广春： 人常说： “远亲不
如近邻!” 但西安红光路一小区，
因楼上小孩经常深夜吵闹， 楼下
住户用 “震楼器” 予以反击， 经
民警及社区协调 ， 双方达成谅
解 。 同住一幢楼 ， 如同乘一条
船、 同坐一辆车一样， 注定人与
人之间 、 邻居之间需要相互理
解、 尊重。 “震楼器” 不是解决
问题， 而是让问题闹大， 很可能
毁了我们的幸福生活。

防止孩子沉迷手游
仅有禁玩神器不够

别让“震楼器”
毁了幸福生活

■世象漫说

“去年我在一家招聘网站投
了简历， 后来广州一家公司通知
我电话面试。 通过面试后， 让我
去韶关参加培训， 当时从郑州到
韶关的火车票都买好了， 幸亏出
发前我在网上查了一下， 发现有
网友发帖说这家公司涉嫌传销。”

求职者李文松向记者讲述着网络
求职的遭遇 。 而在网络求职过
程中 ， 很多人都有着与李文松
类似的经历。 （4月11日 《工人
日报》）

互联网时代， 给人们带来了
便捷； 同时也给各领域的发展提
供了难得的契机。 互联网招聘就
是其中之一。 借助互联网招聘平
台 ， 一方面企业可以便捷的方
式， 招到人才； 另一方面招聘平
台也赢得了利益。 当然， 于求职
者而言， 足不出户， 不仅节约了
求职成本， 而且也能够在海量的
招聘信息中， 谋得一个更适合自
己的岗位。 互联网招聘可谓 “多
赢” 之举。

不过 ， 上述的 “多赢 ” 局

面， 均要在 “规矩” 的框架内行
事。 一旦为了 “利” 玩心眼， 这
些美好的设想 ， 都是 “南柯一
梦”。 比如新闻中的案例， 招聘
网站上的公司， 看似规规矩矩，
但经过求职者的核查， 原来是涉
嫌传销的一家公司， 这岂不惊悚
与悲催。 试想， 如果贸然前往应
聘， 岂不落入了求职陷阱， 更或
者是个巨大的火坑。

互联网基于其虚拟性， 以及
不同程度的存在乱象， 在其上面
求职也是让人难以放心。 尤其是
一些刚刚毕业的职校生 或 者 大
学生 ， 急于找工作的心理和缺
乏社会经验的弱点容易被利用；
加之招聘平台对入驻的招聘单位
资质把关不严； 还有， 相应的监

管疲软等原因， 就导致了互联网
招聘不仅乱象从生， 而且是步步
为坑。

其实， 对于这些互联网招聘
中的“坑”媒体早有曝光，比如，入
职前被要求缴费办证，工号费、培
训费，名目繁多，招聘单位与实际
不符，工资待遇表里不一等等。让
求职者防不胜防， 不仅让其难以
找到顺心的工作， 更有可能失财
甚至失身。当然，这些出其不意的
招聘之“坑”也扰乱了正常且正规
的互联网招聘。

互联网招聘不能 “步步为
坑”， 尤其是就业越来越引起国
家重视的当下 ， 更需要规范运
行。 无论是线下还是线上的招聘
行为， 都应该遵守法律法规， 最

起码的应该做到招聘信息的真实
可靠， 这也是职业道德所在。 因
此 ， 监管部门的重拳出击很重
要， 而且也应加大对违规招聘行
为的打击力度， 让不法的招聘网
站在互联网绝迹。

当然， 作为求职者而言， 一
方面要睁大眼睛， 对网上眼花缭
乱的各类招聘信息， 应少一些侥
幸与投机心理， 多一些谨慎与甄
别 ； 另一方面 ， 在误入招聘之
“坑” 后， 不仅要善于总结经验，
以防再次上当受骗， 更应该勇于
拿起法律武器进行维权， 切莫因
为损失小或者害怕报复， 就对不
法招聘网站和用人单位听之任
之。 总之， 共同努力， “填平 ”
网络招聘之 “坑” 并非难事。

用人单位不得在劳动、 聘用
合同中限制女职工结婚、 限制生
育或缩减产假， 应预防和制止对
女职工的性骚扰……近日， 省政
府常务会议通过 了 新 修 订 的
《 浙 江 省 女 职 工 劳 动 保 护 办
法》， 将维护女职工劳动权益落
在细节、 落到实处。 （4月10日
《浙江日报》）

说到女职工的权益， 《劳动
法》 《女职工劳动保护规定》 和
《妇女权益保障法》 中均有明确
规定。 譬如， 国家保障妇女享有
与男子平等的劳动权利， 实行男
女同工同酬； 用人单位不得安排
不适合女职工从事的工作和劳

动； 女职工在孕期、 产期、 哺乳
期内， 用人单位不得解除劳动合
同， 降低其基本工资； 逐步建立
女职工卫生室、 哺乳室， 等等。

然而， 这样的 “明规定” 在
执行落实过程中往往遭遇 “暗抵
触”。 究其原因， 主要是在一些
用人单位看来， 女职工一旦结婚
生育 ， 再加上一些生理上的原
因， 在同酬的情况下， 男女却不
能同工， 就会提高用人成本， 实
在不划算。 殊不知， 这种失去人
性化的企业管理， 对女职工是不
公道的 ， 也违反了法律相关规
定。

尤其是随着二孩时代的到

来， 女性就会显得更加辛劳、 更
加弱势， 自然， 她们更需要来自
社会方方面面的真情呵护。 就此
而言 ， 浙江省通过了新修订的
《浙江省女职工劳动保护办法》，
进一步为女职工权益撑起 “保护
伞”， 无疑体现了对女职工的真
情关爱， 值得点赞。

的确， 确保女职工权益不受
侵害， 我们不能光指望用人单位
的 “良心发现”， 更重要的是要
靠法规的健全和给力。 但愿有越
来越多的地方政府能以浙江省为
镜， 结合自身实际， 多多出台善
政， 尽一切可能给女职工提供更
多的贴心关爱。 □和法堡

五百户居民、 六百辆私家车
争相停在不足三百米的小区 “过
道” 上， 本就很小的公共空间布
满了私装地锁。 如今不同了， 在
门头沟区新桥家园小区西南角的
空地上， 笔者看到困扰居民十几
年的 “步步地锁” 已经全部被拆
除， 取而代之的是一个占地210平
方米、 高21层的全封闭智能立体车
库， 正在进行最后的调试。 把车开
进车库入口处， 人就可以退出来
等单据， 车库门关闭并把车送到
指定位置， 不到两分钟， 车子已
经通过机械提升、 推送， 稳稳停
好。 （4月11日 《北京日报》）

现如今， 在咱北京城， 停车
还真成了令许多人头疼的事情

了。 特别是居住在老旧小区的车
主， 由于早年在建设小区时根本
就没有预留机动车停车位， 而这
十来年汽车已经走进了寻常家
庭， 便造成了 “一位难求” 的局
面了。 为了抢占车位， 有私装地
锁的， 有用小三轮、 破沙发烂板
凳占地的， 更有甚者， 将破旧的
陶瓷马桶摆在车位里。 这些不文
明的占车位做法 ， 不但有碍观
瞻， 还会对老人和小孩的出行构
成威胁。 也难怪， 目前北京市机
动车保有量已经超过560万辆 ，
而停车位不到300万个， 也就是
说， 还有近一半的汽车处于 “无
家可归” 的境地。

门头沟新桥家园智能立体车

库的出现让人们眼前一亮。 一是
具有占地小， 库存量大的优点 ，
210 平 方 米 的 地 界 可 停 116 辆
车。 二是智能化程度高， 不到两
分钟就可将汽车入位， 方便车主
停车取车 。 三是采取了全新模
式 ， 引 进 社 会 第 三 方 资 本 进
入 ， 有效地将车主 、 社区 、 街

道、 投资方的需求和资源整合在
一起 ， 产生最佳效果 。 我们相
信， 只要居民、 社区 、 政府相
关 部 门 、 企 业 共 同 努 力 ， 合
理利用土地资源 、 提高空间利
用率， 就一定能够彻底解决停车
难的问题。

□许庆惠

“偏远农村多穷汉， 讨个媳妇真困难， 如今彩礼十几
万， 其他花费还不算， 倾家荡产全抖完， 拉下饥荒谁来
还？” 这是记者在中西部某县农村采访时听到的一句顺口
溜。 在旧习俗和攀比风气影响下， 象征着喜庆幸福的结
婚彩礼在一些农村地区反而成了家庭负担。 记者采访发
现， 面对 “有利可图” 的 “彩礼经济”， 一些农民将女儿
看成集市上 “竞价” 的 “商品”， 而为应付高额的结婚彩
礼， 不少农民家庭债台高筑。 （4月11日 《经济参考报》）

□老笔

日前， 教育部发文鼓励中小
学校和幼儿园在厨房、 配餐间等
安装监控摄像装置， 多地校园食
堂后厨也已实现电视或网络直
播。 后厨直播的效果如何？ 能否
遏制校园食品安全事故？ 还有哪
些问题亟待解决？ 记者进行了调
查。 （4月11日中新网）

为校园食品安全装上 “电子
监督之眼 ” ， 直播校园食堂后
厨 ， 打破校园食堂饭菜制作过
程的 “暗箱操作”， 让校园食品
安 全 更 透 明 、 更 有 保 障 ， 这
是 教 育部发文鼓励直播校园食
堂后厨的初衷。 但直播后厨只是
保障公众知情权的一种途径， 要
确保校园食品安全， 直播之外还
有很多工作要做， 还有很多的形
式可借鉴。

从形式上来看， 直播并非公
众对校园食品安全知情权的唯一
途径。 其实， 最关心校园食品安
全的， 莫过于学生家长。 在以往
的实践中， 有些学校把食堂当成
单位 “重地”， 明确规定未经允
许不得进入 ， 尤其谢绝家长入
内， 主观上不想让公众知晓食堂
安全卫生情况， 客观上的安全卫
生条件也怕让公众知晓， 缺乏必
要的监督和制约， 最终酿成食品
安全事故。 鼓励直播后厨无非是
使校园食堂置于公众的监督之
下， 但监督的途径并非直播这一
条， 有条件的地方就可把直播做
实做好， 不具备条件的地方则可
采取邀请学生家长轮流参观、 参
与， 包括从原材料采购在家长见
证下进行， 后厨制作邀请家长参
观等， 同样可以把校园食品安全
置于公众的监督之下， 让社会可
感可知。

直播后厨只能从一定程度上
增进校园食品安全的系数， 并不
能 从 根 本 上 解 决 校 园 食 品 安
全 的 所有问题 ， 如食材来源 、
储藏等是否安全， 单靠直播并不
能发现其中存在的问题。 这就需
要建立校园食品安全全程留痕机
制， 能够通过直播后厨的形式确
保安全的， 就以直播并保存视频
的形式予以留痕， 无法通过直播
形式留痕的， 应当通过建立采购
台账、 原材料可追溯机制、 现场
抽查检测等多种形式实现全覆
盖、 无死角。 □许辉


